

de la roca. Obra también de los moros fué la mezquita sobre cuyos cimientos se edificó la magnífica catedral. Este edificio, el más notable que hermosea la población, forma un cuadrilongo de 308 pies de largo y 148 de ancho, con dos torres iguales en altura y ornatos y cuatro puertas, siendo la fachada principal obra de bastante estension y grandeza. En el año de 1181 puso sitio á esta ciudad el emperador don Alonso, que se vió precisado á levantarlo, sucediendo lo mismo al santo rey don Fernando en 1224; pero luego que hubo conquistado á Andújar, Baeza y Arjona, obligó al rey moro de Jaen á abrirle las puertas de la ciudad en 1246 despues de un sitio de muchos meses. Volvieron á apoderarse de ella los moros en diferentes ocasiones, hasta la conquista de Granada, en la que le concedieron los Reyes Católicos varias gracias y privilegios. Es patria de don Jorge Escobedo y Alarcón, de don Fernando Gonzalez de Córdoba, y de los pintores Sebastian Martínez y Fr. Manuel de Molina. Tiene todas las oficinas de una capital de provincia, y son sus armas las mismas de Castilla y de Leon.

JAEN (PROVINCIA DE): confina esta provincia al N. con la de Ciudad-Real, al N. E. con la de Albacete, al S. E. y S. con la de Granada, y al O. con la de Córdoba, y comprende 559 leguas cuadradas de superficie. Ha sido desde muy antiguo uno de los cuatro reinos en que estaba dividida la Andalucía. Se halla cercada de una cordillera que forman los montes de Sierra Morena, Segura, Quesada y Torres, separándola de las provincias de Córdoba, Toledo, Murcia y Granada, y la atraviesa el Guadalquivir de E. á O. Los frutos más comunes de sus campos son pastos para toda clase de ganados, singularmente el caballo, que es el más sobresaliente de España, sobre todo el de la loma de Ubeda, poco inferior á la raza árabe. Se cultivan muchos olivos y viñas, siendo además copiosas las cosechas de cereales y vino. Hay canteras de jaspe, salinas y minas de cobre, plomo, plata y hierro. Los naturales de esta provincia son pundonorosos y despejados, pero hasta ahora han hecho pocos progresos en la industria. Las mugeres en lo general son hacendosas y modestas, y se ocupan en algunas manufacturas de seda. Divídese esta provincia en los doce partidos de Alcalá la Real, Andújar, Baeza, Carolina, Cazorla, Huelma, Jaen, Mancha Real, Martos, Segura de la Sierra, Ubeda y Villacarrillo. En la parte eclesiástica, corresponde al obispado de su nombre, sufragáneo del arzobispado de Toledo,

en la militar á la capitania general de Granada, en la judicial á la audiencia sita en dicha ciudad, y en la civil al gefe político é intendente de rentas de la provincia.

JAEN (PARTIDO JUDICIAL DE): es de término, en la prov. de su nombre, y comprende cinco pueblos con 6,924 vec. y 26,489 hab.

JAEN (OBISPADO DE): es sufragáneo del arzobispado de Toledo, y tiene unas 66 leguas de circunferencia, siendo el radio mayor desde la capital al N. E. 48 leguas, y el menor al S. de 6 leguas. Confina por el N. con la diócesis de Toledo, por el E. con la misma y vicarias de Segura y Beas de la orden de Santiago, por el S. E. con la de Guadix, por el S. con la de Granada, por el S. O. con la abadia de Alcalá la Real; y por el O. con la diócesis de Córdoba. Ni tiene territorio separado ni enclavados ajenos, y toda ella corresponde á la provincia civil de Jaen. Divídese en ocho vicarias, la de Jaen, de Andújar, de Baeza, de Ubeda, de Santisteban del Puerto, de la Carolina y nuevas poblaciones, de Arjona y de Aleandete, en las que se cuentan 94 parroquias matrices, 6 anejas y 5 rurales. Tiene dos catedrales, la de Jaen y la de Baeza; tres colegiatas, en Baeza, Ubeda y Castellar; y dos capillas, la de San Juan Evangelista de Baeza, y la del Salvador de Ubeda; en las que hay 17 dignidades, 54 canónigos, y 200 entre racioneros, beneficiados y capellanes sirvientes. La silla fué restaurada por San Fernando en 1246.

JAEN (CONQUISTA DE): la antiquísima ciudad de Jaen, formada segun se cree con los restos de las dos poblaciones antiguas «Aurige y Mentesa», fué ganada á los árabes por el santo rey don Fernando en el año de 1246. Entre los moros habia sido esta ciudad corte y cabeza de reino; pero en la época de la conquista pertenecia al rey de Granada. La habian poseido los árabes por espacio de 552 años. Jaen despues de conquistada fué por muchos años frontera del reino de Granada, y todos los reyes de Castilla la han concedido muchos fueros y privilegios, voto en cortes, y los títulos de «Muy noble y muy leal.»

JAEN (DEFENSA DE): habiendo los franceses pedido raciones en Jaen, en junio de 1808, se alborotó el pueblo y mató á los que habian entrado á pedirlos. Entonces el general Dupont envió dos mil hombres con dos piezas de artilleria para castigar á los habitantes, pero estos habian salido ya en partidas á inquietar la marcha de los enemigos, y á impedir su en-

trada en la ciudad, mas á pesar de esto los franceses entraron en los dias 20 y 21 y empezaron un horroroso saqueo. Cesó este con la condicion de que la ciudad habia de aprontar los viveres que los franceses pedian, mas como esto no se cumpliera y los paísanos se armasen de nuevo, volvió á ser atacada la ciudad en 1.º de julio por la brigada del general Casagne, y á pesar del denuedo de los paísanos, que llegaron á apoderarse de un cañon de los franceses, la ciudad fué nuevamente tomada. El castillo en particular, fué ganado y perdido varias veces por unos y otros; pero habiendo llegado el día 5 el regimiento suizo de Reding y alguna caballeria para socorrer á los defensores de Jaen, los franceses hubieron de retirarse por la noche con bastante pérdida.

JAEN DE BRACAMOROS: ciudad de Nueva Granada (Colombia, departamento de Asuay); está situada en una llanura, en la margen izquierda del Chinchipe, cerca de su confluencia con el Tunguragua, á 48 leguas S. de Cuenca, y á 220 S. S. O. de Santa-Fé-de-Bogotá. Poblacion 4,000 hab., la mayor parte hombres de color; el resto se compone de indios y españoles. Diego Palomino fundó esta ciudad en 1549.

JAEN Y CASTILLO (ALFONSO): nació en 1754, en Cádiz, de Andrés y de Ana Jimenez; fué en su patria profesor de filosofia y de bellas artes; no se sabe la época de su muerte. Escribió: «Fantásticos sueños crítico-morales; Carta métrica en asunto del buen gobierno, de don José Sentmanat; Vida y virtudes de la reina doña Maria Amalia de Sajonia, muger del señor don Carlos III; Diario de los obsequios hechos por la ciudad de Cádiz al primer embajador de Marruecos, Sidi Hamed Gazel, 1762.»

JAFET: uno de los hijos de Noé, pobló la Europa y la parte occidental del Asia. Los griegos habian conservado el recuerdo de esta tradicion cuando hicieron á Japeto (Iapetus) padre de su raza. Tuvo siete hijos, Gomer, Mogog, Maday, Javan, Thiras, Tubal y Mosoch. Se supone que el primero fué padre de los cimbrios, el segundo de los escitas ó getas, el tercero de los medos, el cuarto de los jonios ó griegos, y los tres últimos de los habitantes de la Tracia, de la Capadocia y del Ponto.

JAFFA, JOPPE: ciudad y puerto de la Siria, sobre el Mediterraneo, al N. O. de Jerusalem, al S. O. de San Juan de Acre. Tiene 6,000 hab. (la mayor parte turcos: 500 cristianos católicos, de 600 á 700 griegos y 100 armenios). Jaffá está edificada en

forma de anfiteatro y dominada por una ciudadela ruinosa; las calles son estrechas y sucias; hay muchas mezquitas y tres conventos. Jardines deliciosos llenos de árboles frutales dan á las cercanias de Jaffa un aspecto encantador. Su puerto es el punto de reunion de los peregrinos que van á Jerusalem. El comercio es poco considerable y consiste en trigo, arroz, telas de hilo, etc. que se estraen de Egipto, y en jabon y aceite, que son los generos del país.—Esta ciudad es muy antigua; se cree que existia en tiempo de Noé, y los judios la llamaban Joppé, es decir, bella, agradable. Aquí fué donde se embarcó Jonás y donde San Pedro resucitó á la viuda Tabithe. Algunos autores paganos colocan en Joppé la aventura de Perseo y de Andromeda. Jaffa tuvo que sufrir muchos sitios: en la antigüedad fué tomada y reconquistada por los Egipcios y los Asirios; Judas Macabeo la quemó; en seguida la destruyó el general romano Cestio y fué asolada por Vespasiano. En el siglo VII se apoderaron de ella los sarracenos y en el XII la tomaron por asalto los Cruzados y la erigieron en condado que poseyó Gauthier de Brienne; pero no tardó en ser presa de los soldanes de Egipto, á quienes se la quitaron los turcos, desde cuyo tiempo empezó su decadencia. En 1799 los franceses mandados por Bonaparte, se apoderaron de la ciudad despues de un sitio muy largo y de una resistencia heroica; pero se declaró la peste en el campo de los vencedores, y entonces fué cuando el general francés para reanimar el valor de los soldados, se atrevió á desafiar el contagio tocando con su propia mano los tumores inficionados. En 1837 destruyó un temblor de tierra la mayor parte de la ciudad pereciendo 15,000 hab. Los ingleses han quitado á Jaffa para los turcos al bajá de Egipto en 1840.

JAFFER, (GUILLERMO): nació en Valencia, estudió en la universidad de Bolonia, donde se graduó de doctor; regresó despues á Valencia, y en esta ciudad fué donde adquirió el concepto de excelente juriconsulto; fué nombrado jurado de la ciudad en los años 1550, 1566, 67 y 72, asistió en estamento militar á las cortes celebradas por el rey Don Pedro II en la misma ciudad en el año 1542; escribió sus «Comentarios á los fueros» desde dicho año hasta el de 1549, y conociendo el rey su mérito le nombró consejero suyo. Sus obras son: «Comentarios in leges juris romani.—Notæ super foris regni Valentie.—Se ignora la época de su nacimiento y la de su muerte.

JAFNA ó JAFNAPATAM: ciudad de la isla de Ceilan en la península de su nombre, á 5 1/2 leguas N. de Colombo. Está situada á orillas del canal que separa esta península de la isla de Leyden, y defendida por una fortaleza ceñida de un foso profundo. Poblacion 5,000 hab. La mayor parte indios y portugueses.

JAFRA, BAILIA DE BERGES: lugar de España con 54 vec., en la prov. part. jud. y dióc. de Gerona.

JAGAS: pueblo de Africa. (Véase CASSANGES).

JAGELONES: nombre de una antigua dinastia del gran ducado de Lituania, que reinó en Lituania, Polonia, Hungria y Bohemia. Debe su nombre al gran duque Jagel que habiéndose casado con Euduvigis, hija de Luis, rey de Hungria y de Polonia (1586), se convirtió al cristianismo y llegó á ser también rey de Polonia, bajo el nombre de Wladislao V. Sus descendientes reinaron, los unos en la Lituania y los otros en Polonia (1572).—Hubo muchos soberanos con el mismo nombre en Hungria y Bohemia. Wladislao VI, ya rey de Polonia desde 1454, fué elegido rey de Hungria en 1440 y pereció en la batalla de Varna en 1444.—Otro Wladislao ó Ladislao, hijo mayor de Casimiro VI, rey de Polonia, fué elegido rey de Bohemia en 1471 bajo el título de Wladislao II y rey de Hungria en 1490, despues de Matias Corvin, pero no reinó en Polonia, donde fué reemplazado por su hermano Juan Alberto (1492). Despues de la muerte de Ladislao (1516), su hijo Luis reinó en Bohemia y Hungria hasta 1526. (Véase WLADISLAO, LADISLAO, CASIMIRO etc).

JAGERNAT, JAGERNAUT, ó JAGGERNAT: ciudad de la India. (Véase DJAGGERNAT).

JAGUAPIRI: rio del Brasil en la prov. del Pará, y en la parte occidental de la Guayana brasileña. Corre al S. S. O. casi en direccion paralela al rio Branco, al E. del cual se encuentra, y se une con el rio Negro por la margen izquierda, hácia los 1º 50' latitud S. y los 57º 48' longitud O. Su curso es de unas 60 leguas y forma muchos lagos de poca consideracion.

JAGUARIBE: rio del Brasil en la provincia de Ceara. Nace en el vertiente septentrional de la sierra de Araripe, en la parte S. O. de la provincia, cuyo centro recorre, y vierte sus aguas en el Atlántico, á 20 leguas S. E. de Ceara; hácia los 4º 21' latitud S. y los 54º 7' longitud O. Su curso es de 64 leguas: los lugares más importantes que baña son: San

Joaon do Principe, y Aracati. La marea se percibe hasta 6 1/2 leguas de su embocadura. La entrada de este rio está defendida por una bateria.

JAGUARY: rio del Brasil, nace al S. de la prov. de Minas Geraes, corre del E. al O. y desagua en el Tibaya.

JAGUAZA (SAN MIGUEL DE): feligresia de España con 95 vec., en la prov. y dióc. de Orense, partido judicial de Villamartin.

JAGUERNAT: ciudad de la India (Véase DJAGGERNAT).

JAHIEL: judia, recibió en su casa á Sisara, general de Jabin, rey de Aser, despues de su derrota, y durante su sueño le asesinó hundiéndole un clavo en la cabeza.

JAHN (JUAN): sabio orientalista alemán, nació á mediados del siglo XVIII, murió en 1817, siendo canónigo de la Iglesia metropolitana de Viena, profesor de arqueologia biblica, de teologia y de lenguas orientales en la universidad de aquella ciudad. Dejó: «Gramática hebrea en lengua alemana; Gramática árabe 1796; Gramática caldea; Arqueologia biblica, 1797-1802; Lexicon-arábico-latínico 1802; Enechiridion hermeneuticæ generalis 1812.

JAIME I, LLAMADO EL CONQUISTADOR: rey de Aragon, hijo de don Pedro II, conocido por el Católico, y de la reina doña Maria, hija de Guillermo de Mompeller. Nació en la ciudad de Mompeller en 1.º de febrero de 1207; apenas salió de la infancia fué separado del lado de su padre. El conde Simon de Monfort, que era uno de los poderosos señores que tenían bajo su sueldo gentes de armas para hacer la guerra contra los enemigos, ó más bien para engrandecer sus estados, formó alianza con el rey don Pedro, estipulando que le entregaria su hijo, que él cuidaria de su educacion y que despues lo casaria con su hija; pero el cielo quiso señalar pronto un rumbo distinto á la suerte del heredero y sucesor de la corona de Aragon, pues persiguiendo el Conde Simon de Monfort á los hereges albigenses, don Pedro, por razon de parentesco, acudió al papa en favor de los perseguidos, y como no hubiese logrado lo que deseaba, tomó las armas contra el que era su aliado. Este, apenas llegó don Pedro á Francia, quiso reconocerle y prestarle obediencia, á lo que se negó el rey de Aragon. Entonces Monfort se retiró al castillo de Muret, desde donde salió con mil caballos y 800 infantes y embistió al ejército del rey, quien á pesar de sostener la pelea con el valor que le era habitual, murió en medio

de la refriega de resultas de un lanzazo que recibió. Muerto don Pedro le sucedió en el trono su hijo don Jaime que solo contaba á la sazón 6 años de edad, y se hallaba, como ya hemos dicho, en poder del conde de Monfort. Los vasallos hubieran querido vengar la muerte de don Pedro; pero temiendo las consecuencias de continuar la guerra contra el que era árbitro de la vida ó de la muerte de don Jaime, se contentaron con enviar legados al papa Inocencio III para suplicarle mandase al conde que entregase la persona del rey niño á sus vasallos, lo cual verificó Monfort inmediatamente. Luego que los aragoneses tuvieron en su poder al joven monarca, lo confiaron á Guillermo de Monrodon, maestro de los templarios, que le tuvo muy bien guardado en el castillo de Monzon, mientras que los tíos del rey don Sancho y el infante don Hernando levantaban gente para ceñirse la corona. Empero á pesar de las intrigas que se pusieron en juego, á pesar de las guerras y discusiones que hubo, triunfó la justa causa con solo la presencia del hijo de don Pedro, que no obstante su inesperecia y sus pocos años infundia aliento á sus parciales. Luego que salió del castillo de Monzon á la edad de diez años, se dirigió á Zaragoza, donde fue recibido con las mayores muestras de júbilo, siendo allí donde principió á ejercer verdaderamente la autoridad real, pues merced á los buenos consejos de varios prelados y señores dió providencias sábias y justas que tendían á restablecer la paz en sus reinos. En 1213 celebró córtes en Tarragona para los catalanes y de allí pasó á Lérida donde juntó tambien en córtes á los catalanes y aragoneses, logrando poner término á las pretensiones de su tío el conde don Sancho, con la cesion del castillo y villas de Alfamen, Almudevar, Almunem, Pertusa y Lagumarota, y asignacion de diez mil sueldos barceloneses sobre las rentas de Barcelona y Villafranca. Entonces confirmó tambien la moneda jaquesa que se habia labrado en tiempo del rey don Pedro su padre, medida que fue muy bien recibida por sus vasallos. Dicen algunos autores que en este año tuvo principio la órden de nuestra señora de la Merced para la redencion de los cautivos cristianos que caian en poder de los infieles, y que el rey concedió toda su proteccion á tan piadoso establecimiento. En el año siguiente murió en Roma la reina doña Maria, madre del rey don Jaime, y nombró en testamento á su hijo heredero del señorío de Montpellier, encomendando al papa Honorio III mirase por la felici-

dad de los reinos de Aragon, en atencion á la corta edad de su hijo. Este mismo impetró la proteccion del papa, quien desde luego nombró para el consejo del rey personas ilustradas y aptas para atender al buen órden del gobierno. En aquel mismo año celebró el rey don Jaime córtes en Huesca, donde se dieron providencias muy sábias y de utilidad suma. Hasta esta época aun no habia podido el rey de Aragon acreditarse como valiente guerrero; pero como don Rodrigo de Lizana se apoderase de la persona de su deudo don Lope de Albero y tomase el castillo de este nombre, don Jaime emprendió la defensa del prisionero, logró en breve la rendicion del castillo de Albero, ganó luego el de Lizana, y puso en libertad á su deudo. Irritado don Rodrigo por este revés, se alió con don Pero Fernandez de Azagra, señor de Albarracin, y ambos declararon la guerra al rey de Aragon. Don Jaime reunió en el acto cuanta gente creyó necesaria, marchó contra sus enemigos, y cercó la ciudad de Albarracin, que indudablemente hubiera caido en su poder sin la infame traicion cometida por algunos de los caballeros que le acompañaban, los cuales dieron aviso al enemigo de cuanto pasaba y se meditaba en el real del principe; pero si hubo traidores en las filas de don Jaime, tambien hubo leales que conociendo la traicion se echaron contra los enemigos del rey que venian á sorprenderle en su mismo campamento, y aunque á costa de sus vidas lograron salvar al rey del peligro que le amenazaba. Don Jaime levantó entonces el cerco; pero no tardó el orgulloso señor de Albarracin en reconocer su error é implorar el perdon del magnánimo monarca. En el año 1220 casó don Jaime I con la infanta doña Leonor, hermana de la reina doña Berenguela. Como seria prolijo enumerar todos los brillantes hechos de armas con que se distinguió don Jaime durante su reinado, nos limitaremos á señalar los mas notables y los que mas le acreditaron de político y de guerrero. En Cataluña fué donde mas particularmente se dió á conocer por su valor y pericia, pues habiéndole provocado el altanero vizconde de Bearne que fiaba su triunfo en la superioridad numérica de sus tropas, le hizo pagar cara su osadia, entrando sin gran resistencia en Cataluña y apoderándose de los castillos de Cervellon y de Moncada, y aunque luego se coaligaron el infante don Hernando, su tío, el mismo don Guillen de Moncada, don Pedro Fernandez de Azagra y otros varios señores, y lograron enganarle, ha-

ciéndole creer que eran de su partido, hasta el punto de llevarle á Zaragoza, donde le pusieron guardia de vista; apenas descubrió don Jaime la infamia y conoció que se hallaba preso, logró recobrar su libertad al cabo de tres semanas, y pasando á Huesca desarmó á todos los partidos con su condicta llena de moderacion y firmeza. En seguida tomó las armas contra los moros, y embarcándose en el puerto de Salon (1229), se dirigió con una formidable armada de 155 naves, sin contar los transportes, á la conquista de Mallorca, que no tardó en realizar felizmente, á pesar de la tenaz oposicion de los moros, que se presentaron en las mismas playas para impedir el desembarco con 5,000 hombres y 200 caballos. Dueño don Jaime de toda la isla de Mallorca, y poco despues de la de Menorca, pensó en la importante conquista de Valencia, empresa que ya habia intentado varias veces; pero que habia abandonado por no presentárselle próspera ocasion de triunfo; empero como el arrogante rey moro de Valencia Zaen hubiese invadido las tierras de Aragon llegando hasta Tortosa, robando y talando toda la comarca, don Jaime no pudo contener su enojo y juntando todas sus tropas, marchó sobre Valencia, (1270) y no tardó en conquistarla y someterla á su dominio, aunque con inminente riesgo de su vida, puesto que fué herido en el cerco de aquella ciudad. Desde entonces sus armas salen victoriosas en todas partes; en vano intentan los moros atajarle en el camino de sus conquistas, ante el valor y los esfuerzos de don Jaime cede Murcia como habia cedido Valencia; empero cuando mas llenaba al mundo con su fama, cuando mas parecia sonreírle la fortuna y cuando mas brillante se le presentaba el porvenir, se ve acometido de una grave enfermedad, toma el hábito de la órden cisterciense y hace voto de acabar sus dias en el claustro si logra restablecerse; pero no llegó á cumplirlo porque falleció en Valencia en 27 de julio de 1276, siendo enterrado en el rico y suntuoso monasterio de Poblet, situado junto á la Espluga de Francoli, que hoy pertenece al part. jud. de Montblanch en la prov. de Tarragona. Sabido es que este monasterio fué elegido panteon de los reyes de Aragon desde don Alonso II, hijo del conde don Ramon Berenguer, principe de Aragon, y que en él se colocaron la mayor parte de los restos mortales de tan ilustres principes hasta la incorporacion de la corona de Castilla. Depositados primero en urnas de madera, mandó el rey don Pedro IV construir magnificos se-

pulcros de alabastro donde fueron conservados los cuerpos de la familia real, hasta que mas adelante los duques de Cardona establecieron allí mismo su panteon, formando un solo cuerpo con los de los reyes, siendo indistintamente ocupados por unos y otros, por no ser capaz de mas sepulcros el espacio destinado para dichos reyes. Asi continuaron estos panteones hasta el año de 1855 en que destruido el monasterio, lo fueron tambien los sepulcros de rica escultura, y estraidos y mutilados tan preciosos restos, debiéndose á la piedad del reverendo párroco y algunas otras personas de la Espluga su salvacion, pues los depositaron sigilosamente en la iglesia de dicho pueblo, desde donde se trasladaron en Enero de 1845 á la ciudad de Tarragona por disposicion del gefe político don Cirilo Franquet y en virtud de informe del señor don Pedro Gil, vecino de Vimbodi, y fueron depositados en la antigua sacristia del ex-convento de San Francisco, hoy destinado á las oficinas del gobierno político. Entre estos preciosos restos el que mas llamaba la atencion era el cadáver de don Jaime I, que se conservaba íntegro con su cabello rojo y sus carnes apergaminadas, lo cual demostraba cuán bien se habia ejecutado su embalsamamiento, cuando á pesar de su mutilacion y descuido se halla todavia en tan buen estado despues de 567 años. Este esqueleto tiene 7 pies de Burgos de altura, lo cual concuerda con la estatura colosal que la historia atribuye al conquistador de Valencia. En octubre de 1845 don Pedro Lopez Chapi, gefe político entonces del ayuntamiento de Tarragona se puso de acuerdo con la junta provincial de gobierno que hacia las veces de diputacion para arbitrar los medios de colocarlo provisionalmente á lo menos, en una caja decente el cadáver del rey don Jaime, y en el dia se halla depositado en una gran caja de madera pulimentada y forrada por dentro con chapas de plomo, y colocada asi como los cajones, en donde están los demas restos, en la capilla del panteon de los canónigos de la catedral de Tarragona. Para terminar esta biografía, diremos que don Jaime tuvo de su primera esposa doña Leonor de Castilla, un hijo que se llamó don Alfonso, el cual fué reconocido por los estados de Aragon como heredero presuntivo de la corona y murió sin dejar sucesion; de la segunda muger doña Violante, hija de Andrés rey de Hungría, tuvo á Pedro III, su sucesor y á Jaime que fué rey de Mallorca, á Violante que casó con Alfonso X, rey de Castilla, á Isabel que fué esposa de

Felipe III, llamado el Atrevido, rey de Francia y á Constanza que casó con don Manuel principe de Castilla, y á Maria y Leonor que murieron de corta edad, habiendo ademas declarado en su testamento por legítimos á otros dos hijos que tuvo de Teresa Gil de Vidaura, llamados Jaime y Pedro, y finalmente tuvo tambien á Fernando Sancho y á Pedro Fernando bastardos á quienes hizo muchas mercedes. **JAI ME II DE ARAGON:** hijo de Pedro III llamado el Grande y de la reina doña Constanza: nació en 1259 y fué proclamado rey de Sicilia el año de 1285 y coronado el 2 de febrero de 1286. Heredó de su abuelo don Jaime el Conquistador el mismo valor y demas prendas que le adornaban. Cuando subió al trono halló los mismos inconvenientes que sus predecesores, es decir, guerras, intrigas y rebeliones; pero con su natural prudencia supo hacerse respetar del pueblo. La casa de Anjou le disputó la corona de Sicilia, pero Jaime corrió á las armas y escaurmentó á sus enemigos, ganándoles muy señaladas victorias. Su rival Carlos II se hallaba ya prisionero en Aragon desde la derrota que sufrió delante de Nápoles en 1284, y la señalada victoria que obtuvo el almirante Rogerio de Lauria en 1287, contra la escuadra napolitana, facilitó al rey de Sicilia la conquista de toda la Calabria y las islas del golfo de Nápoles. Mientras sus tropas se hacian célebres con tan distinguidos hechos de armas, su hermano Alfonso III rey de Aragon, experimentaba algunos contratiempos en la guerra que sostenia contra los franceses, de suerte que acaso para evitar mayores desastres dió libertad á Carlos II, y aun hay escritores que aseguran que pocos momentos antes de morir tuvo la debilidad de prometer á los franceses que mandaria evacuar la Sicilia. Cuando supo Jaime lo que pasaba en Aragon y que su hermano Alfonso no existia, abandonó la conquista de Calabria, y dejando el vireinato de Sicilia á Federico, su hermano menor, pasó á Zaragoza, donde fué coronado y ungido rey como sucesor de su hermano bajo el nombre de Jaime II de Aragon. Hizo alianza con el rey de Castilla casándose con Isabel, hija de este monarca; pero al poco tiempo entró en secretas relaciones con Carlos II, rey de Francia, repudió á su esposa bajo pretexto de que el papa no consentia en este enlace, y celebró segundo matrimonio con doña Blanca, hija del monarca francés. Quiso tambien obligar á su hermano Federico, á los catalanes y aragoneses que residian en Sicilia á que desde luego abandonasen

este reino para dejar á los sicilianos á merced de los franceses; pero Federico se opuso á ello sosteniéndolo hasta con las armas en la mano. En 1296 auxilió con su poderoso ejército á don Alfonso que se titulaba rey de Castilla, para ir contra Fernando IV que legítimamente ceñia la corona. Tuvo un hijo de doña Blanca, el cual se llamó Alfonso, y el cual fué sucesor de su padre con el nombre de Alfonso IV. El año de 1299 sostuvo contra su hermano Federico un combate naval y en el cual salió vencedor habiendo hecho perder á su enemigo casi enteramente la armada que traia. Dice la historia que hallándose algo mas tranquilo en sus estados, quiso proporcionar á sus vasallos un establecimiento científico que les ahorrase salir del reino para estudiar, y fundó en 1500 la universidad de Lérida, la cual proveyó de catedráticos muy eminentes que llamó de todas partes. Se ocupó en desterrar á los templarios de sus reinos y se confederó con el rey de Castilla para derrotar á los moros de Granada. Por este tiempo falleció su esposa doña Blanca dejándole diez hijos: suscitáronse algunas disensiones y guerras civiles en Cataluña; pero don Jaime con su acostumbrada política dió fin á todas ellas estableciendo una paz sólida y duradera. Su hijo primogénito, que habia sido nombrado gobernador general de sus reinos, acibaró los dias del monarca con las injusticias y crueldades que practicaba contra el pueblo, que llegó á aborrecerle de muerte, pero el dicho primogénito lejos de aceptar el derecho que tenia á la sucesion del trono, entró en un monasterio. En 1521 falleció la segunda esposa de don Jaime, y casó en terceras nupcias con doña Elizenda de Moncada, señora de gran linaje. Hizo despues aprestos para marchar contra Cerdeña y el dia mismo en que se hizo á la vela la escuadra, entregó el mando de ella á su hijo don Alfonso, á quien encargó que prefiriera la muerte á una derrota. El hijo cumplió los preceptos de su padre saliendo vencedor de todos los combates. Ultimamente confirmó en 1525 los privilegios de los aragoneses y falleció el año de 1527 á los 66 años de edad. Su cuerpo fué trasladado al monasterio de Santa Creus de Cataluña, y le depositaron junto al de su primera esposa doña Blanca. **JAI ME I:** rey de Sicilia desde 1285 hasta 1296, es el mismo Jaime II rey de Aragon. (Véase este nombre). **JAI ME I:** rey de Mallorca, hijo segundo de Jaime I de Aragon; nació en Montpellier en 1248. En 1262 recibió de su padre con la denominacion de reino de Mallorca, las islas Balea-

res, el condado de Rosellon y el señorío de Montpellier, y obligó a su hermano mayor Pedro III a que confirmase esta donación; pero siempre estuvo con él en guerras, así como con sus sobrinos, Alfonso III y Jaime II hijos y sucesores de Pedro III. Murió el año de 1511.

JAIME II rey de Mallorca y príncipe tutelar de Acaya; era nieto del precedente y sucedió a su tío don Sancho en 1524. Se ligó a la Francia y disputó a Felipe de Valois la soberanía de Montpellier. Se dejó despojar de las islas Baleares por Pedro III de Aragón que le obligó a venderle el condado de Montpellier su última posesión. Jaime II fué muerto en 1549 cuando meditaba un desembarco en la isla de Mallorca.

JAIME III: hijo de Jaime II, fué hecho prisionero en el combate donde pereció su padre; pero se fugó de la prisión y obtuvo la mano de Juana I, reina de Nápoles. (1562), é hizo inútiles esfuerzos para reconquistar sus estados; murió sin sucesión en 1597.

JAIPUR: ciudad de la India (Véase DJEIPUR.).

JAIR de Galaad, juez de los hebreos desde 1285 hasta 1261. Durante su administración sufrieron los israelitas el yugo de los filisteos. Esta fué la quinta servidumbre y duró desde 1261 hasta 1245 antes de Jesucristo.

JAITZE ó **YAITZA**: ciudad de la Turquía europea en Bosnia, sanjacato á 3 $\frac{3}{4}$ leguas de Bagna-Luka y á 2 E. de Ghull-Hissar, situada en la margen izquierda del Verbitza, que se atraviesa sobre un puente de piedra cerca de la confluencia del Plieva. Está rodeada de un muro flanqueado de torres: tiene dos puertas y la defiende un fuerte castillo. Se vé en ella el sepulcro de un obispo católico martirizado por los turcos hace 200 años, á donde vá mucha gente de romería el día 8 de mayo. Es país industrial; tiene una gran fábrica, un salitre y su población consta de 4,000 hab.

JAIZQUIVEL: montaña de Guipúzcoa, llamada antiguamente Olearso, de la cordillera Galibérica. Es el extremo del Pirineo, hácia Fuenterrabía, bañada por el Océano y el Bidasoa, límite entre España y Francia, que forma el cabo de Higuer.

JALANCE: villa de España con 340 vec., en la prov. y dióc. de Valencia, part. jud. de Jaraful.

JALAPA: ciudad de Méjico, estado y á 20 leguas N. O. de Veracruz, y 40 E. de Méjico, alcaldía mayor, situada en la falda de la montaña Balsalica de Macultepec que se eleva 4,260 pies sobre el nivel del mar, en un llano cercado de eminencias

pobladas de espesas selvas de estoraques, melastones y otros varios árboles cuya madera sirve para los tintes. La situación de esta ciudad es muy hermosa y el clima sumamente delicioso y sano. El mas risueño punto de vista que se halla en sus inmediaciones es el que ofrece la cima sobre la cual hay un convento de San Francisco; tiene un hospital.—Jalapa ha sido hasta el siglo último depósito general de los géneros europeos para Méjico. Sus ferias tan frecuentadas en otro tiempo han quedado reducidas á la menor expresión, la sola industria que posee es el blanqueo de lienzo; su población consta de 15,000 hab. La planta medicinal llamada jalapa debe su nombre á esta ciudad en cuyas inmediaciones crece.—El distrito de Jalapa comprende ocho pueblos cabezas de partido, que son: Jalops, Contopec, Ixhuacan, Jalacineo, Atzala, Santa María Hapacoya, Noalingo y Acula; de los cuales dependen otros veinte y ocho pueblos.

JALES (EL CAMPO DE): véase JALLEZ.

JALIGNY: capital de canton (Allier), al N. de La Palisa; tiene 600 habitantes y las plazas donde se celebran los espectáculos son de mármol. Su terreno es fecundo en la producción del estano.

JALLABERT (JUAN): sabio ginebrino, nació en 1712 y falleció en el año de 1768; fué ministro de la iglesia reformada, profesor de filosofía y de matemáticas en Ginebra. Se le debe: «Un Discurso sobre la utilidad de la filosofía experimental; experimentos sobre la electricidad; y los primeros ensayos de la aplicación de la electricidad al tratado de las enfermedades».

JALLAIS: villa de Francia, departamento de Maine-y-Loire, distrito, territorio, á 1 $\frac{3}{4}$ leguas E. de Beaupreau, país industrial; tiene fábricas de tegidos, celebra ferias en 25 de agosto y 50 de noviembre para la venta de carneros, cerdos, hilo, lino y mercería. Su población consta de 5,248 hab.

JALLAS (SAN PEDRO DE): feligresía de España con 96 vec., en la prov. de la Coruña, part. jud. de Negreira, dióc. de Santiago.

JALLAS DE ARZÓN (SAN PEDRO DE): feligresía de España con 66 vec., en la prov. de la Coruña, partido judicial de Negreira, dióc. de Santiago.

JALLEZ: pueblo y castillo del antiguo Langüedoc, hoy en el Ardeche, al S. Formóse en este sitio en setiembre de 1790 con el nombre de «Camp de Jallez» una reunión de nobles

que intentó sublevar los países del Mediodía contra los decretos de la asamblea constituyente, pero esta tentativa no produjo resultado alguno, y poco despues fué quemado el castillo de Jallez (1782).

JALO: lugar de España con 509 vec., en la prov. de Alicante, partido jud. de Denia, dióc. de Valencia.

JALO: río costanero de la provincia de Alicante, que entra en el mar cerca de Jábea, despues de cinco leguas de curso. Las aguas de este río gozan de la calidad de templar el hierro.

JALOMNITZA: NAPARIS, río de la Turquía europea en Valaquia. Nace en el monte Lakuluj, en la Valaquia superior, distrito de Domboritz, en las fronteras de la Transilvania: corre primero con dirección al S. y en seguida al E. S. E., pasando por Tergovist; entra en la Valaquia inferior, en donde recorre la parte N. del distrito de Ilfov, atraviesa del O. al E. el distrito, al cual dá su nombre, formando una isla á 1 $\frac{1}{2}$ leguas N. O. de Hirchova, y vierte sus aguas en el Danubio, es su margen izquierda, despues de un curso de unas 56 leguas. Sus principales afluentes son: el Rahova y el Seratha, á los cuales recibe por la margen izquierda.

JALON: villa de España en la prov. de Alicante, part. jud. de Denia, dióc. de Valencia, con 544 vecinos y 2,276 hab. Está situada á la derecha del río de su nombre, y su origen y fundación es de tiempo de los moros.

JALON: río que nace en la sierra Ministra, cerca de Esteras, provincia de Soria, pasa á la de Zaragoza y afluye en el Ebro, cerca de Alagon, con 26 leguas de curso hácia N. E. Los pueblos por donde pasa y en que tiene puente, son Medinaceli, Soanen, Arcos, Huerta, Ariza, Ateca, Calatayud, Morata, Epila, Plasencia y Alagon; y sus tributarios Mesa con Piedra y Ostig, Jiloca con Panerudo, Miedes y Grijo por la derecha; Laxima, Deza, Manubles, Clares é Isuela con Castejon por la izquierda. Fertiliza los términos de 47 pueblos ricos en frutos.

JALON: villa de España con 54 vec., en la prov. de Logroño, partido jud. de Torrecilla de Cameros, diócesis de Calahorra.

JALONKADU: país de Senegambia. (Véase DJALONKADU).

JALYSA ó **IALYSA**: ciudad de la isla de Rodas al O., una de las tres ciudades principales de esta isla en la antigüedad. Debió su nombre á Jalyso, hijo de Cercafó, que reinó en la isla de Rodas. Protogeno hizo un

cuadro muy célebre conocido en la antigüedad bajo el nombre de «Jalyssa».

JAMAICA: una de las Grandes Antillas, y la tercera con respecto á extensión, en el mar de las Antillas entre los 17° 45' y los 18° 56' lat. N. y entre los 72° 55' y los 75° 8' long. O. al S. de la isla de Cuba, de la cual está separada por un canal de 25 leguas de ancho, y distante 47 leguas O. de la isla de Santo Domingo. Tiene unas 48 leguas de largo del E. al O., 16 de ancho, y 529 de superficie. La Jamaica atraviesa del E. al O. la cordillera de los montañas azules, la cual establece en ella dos vertientes generales: De su vertiente septentrional se derraman el Great-River, el Wite-River, y el Rio Grande, y del lado opuesto, el Black-River, el rio Miño y el rio Cobre; pero ninguno de estos es navegable para barcas de algun porte. Su suelo es muy arenoso y calizo y por tanto no muy fecundo, aunque su cultivo es esmerado. Los artículos mas considerables de exportación son: el azúcar, el rom, la miel de caña, el café, los cocos, el añil, el gengibre, y la pimienta. Las cuentas se llevan por libras, chelines y peniques corrientes; la libra vale 2 chelines, y cada chelin 12 peniques. La moneda corriente está fijada en 140 libras esterlinas por 100; así una libra esterlina vale 28 chelines, moneda corriente, y una libra esterlina corriente; 14 chelines 5 dineros $\frac{3}{4}$, esterlinas ó 67 reales. Población 575,000 habitantes, de los cuales 51,700 son blancos, 18,450 hombres de color libres y 527,172 esclavos: el baron de Humboldt la calcula en 402,000 individuos, entre los cuales cuenta 542,000 esclavos. Esta isla fué descubierta en 5 de mayo de 1494 por Cristóval Colon, cuando su segundo viaje y en la misma naufragó en 1505. Los españoles establecieron en ella una colonia en 1509, pero fueron expulsados por los ingleses en 1655.

JAMAICA (DESCUBRIMIENTO DE LA): los españoles guiados por el almirante Cristóval Colon, descubrieron esta isla de la América septentrional en 1494. Desde entonces perteneció á la corona de España; hasta el año de 1655 en que le fué arrebatada por los ingleses mandados por el almirante Penn. Esta escuadra inglesa que habia sido enviada por Cromwell atacó antes infructuosamente á la isla de Santo Domingo.

JAMAMBUXOS: así llaman en el imperio del Japon á ciertos fanáticos religiosos que pretenden conversar familiarmente con los malos espíritus y á quienes se vé errando por los cam-

pos. La penitencia que se imponen suele ser atroz: se azotan cruelmente, y algunas veces se mantienen de pie por espacio de muchísimas horas sin el menor descanso.

JAMARY: río del Brasil que nace en la provincia de Matto-Grosso. Baña el país de los indios guariteros y cammaros, entra en la provincia de Pará, y se une luego con el Madeira por la margen derecha hácia los 80° 50' lat. S. y los 59° 28' long. O. Su curso es de 80 leguas de S. S. E. á N. N. O. y se cree que parte del territorio que recorre este río es aurífero.

JAMBIA: río de la isla de Sumatra, en el estado de su nombre. Nace en las montañas del interior, corre al E. y engrosándose con algunos afluentes considerables, vierte sus aguas en el mar de la China, despues de un curso de 49 leguas. La navegación que en él se hace es muy activa, y sus márgenes están pobladas de numerosas colonias de malayos.

JAMBILICO, **IAMBlichus**: filósofo neoplatónico, nació á fines del siglo III, en Calcis, en Celesiria, y murió en 355; fué discípulo de Porfiro; y enseñó la filosofía en Alejandria. Abrazó una filosofía mística á la cual mezcló la magia y la theurgia; enseñó los medios de comunicarse con la divinidad ó con los espíritus infernales, seres intermedios entre Dios y el hombre: él mismo quiso hacer milagros y fué uno de los mas temibles enemigos del cristianismo. Se tiene de él una «Exortación á la filosofía» (edición greco-latina, por Kiessling, Leipzig, 1815, en 8.°); una «Vida de Pitágoras», llena de fábulas, (edición greco-latina por Kiessling, Leipzig, 1816, en 8.°), y una «Carta sobre los misterios de los egipcios», obra que abunda en ideas extravagantes, (publicada con una carta de Porfiro al egipcio Anebon, por Th. Gale, Oxford 1678, en folio).—Otro Jambico, sirio, compuso á fines del segundo siglo una novela griega titulada: los «Los Babilónicos ó Amores de Rodanes y de Sinonis». Pocio conservó algunos fragmentos de esta obra, y es la novela mas antigua que se conoce.

JAMBO ó **IAMBO**: ciudad fortificada de la Arabia en el Hedjaz al S. O. de Medina. Tiene un castillo inespugnable, y comercia con Egipto.

JAMBRINA: villa de España con 95 vec., en la prov. y dióc. de Zamora, part. jud. de Toro.

JAMES (TOMÁS): en latin «Jame-sius», crítico y teólogo inglés, nació en 1571 en Neopart (isla de Wight), y falleció en 1629: fué conservador de

la biblioteca de Bodley en Oxford. Se distinguió por su celo contra los católicos, y procuró descubrir por medio de sus escritos las falsedades introducidas, segun él, por los católicos en el texto de los Santos Padres. Sus principales escritos son: «Bellum papale», Londres, 1600, refutado por Jos. Bianchini: «El Fisco del papa, ó Tarifa de las indulgencias y de las reliquias», Londres, 1617, en latin; «La Apología de Juan Wiclif», Oxford, 1608; «Index librorum prohibitorum á pontificibus», 1627.—Riccardo James, sobrino del precedente, nació en 1592, y murió en Londres en 1658: ayudó á Saldem en la publicación de los «Mármoles de Arundel».

JAMES (TOMÁS): navegante inglés; en 1651 recibió de una compañía de comerciantes de Bristol el encargo de buscar un paso al N. O.; pasó el invierno en la isla Charlton, navegó al N. hasta los 65° 50' de latitud, exploró la parte S. de la bahía de Hudson (que conservó su nombre) y dió á la porción del continente que vió en el O. el nombre de Nueva Gales del Sur. Niega la posibilidad del paso al N. O. Su viage ha sido publicado en Londres, 1655, 1740.

JAMES (ROBERTO): médico inglés, nació en 1795 en el condado de Stafford; murió en 1776, ejerció su profesión sucesivamente en Sheffield, Lientfield, Birmingham y Londres, y se hizo particularmente célebre por los polvos febrífugos que lleva su nombre y que explotó como remedio secreto. Se le deben: «Práctica de la medicina (en inglés), 1746, 2 vol. en 8.°; Observaciones sobre la cura de la gota y del reumatismo (idem), 1747, en 12.°; Sobre la rabia de los perros (idem), 1770, en 8.°; una Farmacopea, etc.»

JAMES: una de las islas mas considerables del grupo de la de los Galapagos, en el grande Océano equinoccial, hácia los 0° 18' lat. S. y los 86° 48' long. O. al E. de la isla Albermarle, de la cual está separada por un canal de unas 4 $\frac{1}{2}$ leguas de ancho. Tiene 9 $\frac{1}{2}$ de largo sobre 6 $\frac{1}{4}$ de ancho. Su suelo es volcánico, y se ha descubierto en él un cráter. El mar que la rodea abunda en pesca de varias especies y sus orillas están pobladas de garzas reales, pelicanos, tortugas y una especie de vaca marina: en el interior hay tortugas que pesan hasta 500 libras.

JAMES: gran bahía que forma la estremidad S. E. del mar de Hudson, en la nueva Bretaña, entre el Labrador al E., el Canadá al S. y la Nueva Gales meridional. Se estiende desde